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Насущный 
вопрос

Приходские 
апостолы
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Почему многие жизненные 
явления, считающиеся 

нормой для нецерковного 
человека, христианин 

называет грехом? Об этом 
рассуждают журналист Ольга 
Бытко и священник Аркадий 

Махсумов.

Земскова Ю. К.: «Священни-
ку нужен помощник, который 
мог бы поговорить с людьми, 
уточнить вопросы и, если это 
возможно, помочь с ответа-
ми, особенно тем, кто впер-
вые пришел в храм „креще-
ным, но не просвещенным”».
С. 4

УЧИТЬСЯ 
У ПОКОЛЕНИЯ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

НЕУСТАРЕВАЮЩИЙ УРОК ДЛЯ НАРОДОВ:  
В ПОКРОВСКОЙ ЕПАРХИИ ОТПРАЗДНОВАЛИ
78-Ю ГОДОВЩИНУ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ  
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ

«Молись Богу,  
от Него — победа»
Военные священники не но-
сят погоны, не берут в руки 
оружие, но находятся на пе-
редовой вместе с бойцами: 
благословляют перед боем, 
поддерживают молитвой, ду-
ховно наставляют и, конечно, 
рискуют своей жизнью.
С. 6

Сокровенный  
Оптинский старец
Преподобный Нектарий 
Оптинский задолго до рево-
люции и гражданской войны 
видел грядущие беды и скор-
би людей. Старец молился 
за Россию, утешал людей, 
укреплял их в вере.
С. 7

ТОЧКИ НЕПОНИМАНИЯ

Каждый год мы вспоминаем тот — единственный 
и неповторимый — май 1945 года

12+

о р о г и е  б р а т ь я 
и сест ры!

От всей души 
поздравляю вас 
с Днем Победы!

9  М а я  —  э т о 
день, когда мы ис

пытываем не только восхище
ние мужеством наших предков, 
но и то особое чувство, которое 
я назвал бы ощущением чуда 
или чувством присутствия 
Бога.

Тогда, в сороковых, Гос
подь подал помощь народу, 
который воистину заслужи
вал этой помощи. Запредель
ные усилия людей, их колос
сальные жертвы соединились 
с волей Божией — волей о по
беде над страшным, истинно 
сатанинским злом, которое 
нес миру германский нацизм. 
Эта победа была обретена це
ной многомиллионных потерь 
и разрушенных судеб и стала 

неустаревающим уроком для 
всех народов, для каждого 
из нас.

Я желаю нам всем учиться 
у поколения победителей — 
учиться любить и верить, 
терпеть и надеяться, сохра
нять свою душу живой, когда 
в ней, казалось бы, все живое 
должно выгореть. Посмотри
те, сколько сделали для сво
ей страны фронтовики после 
войны! Каждый из них видел 

на войне тысячи смертей — 
и вынес из нее любовь к жиз
ни и людям. Зная этих людей, 
помня их, глядя на них — мо
жем ли мы с вами пасть духом 
от трудностей и бед, изменить 
своему человеческому пред
назначению?

С Днем Победы, дорогие со
отечественники!

Митрополит Саратовский 
и Вольский ИГНАТИЙ

Д



2 Церковная жизньХРОНИКА

6 мая, в день памяти вели
комученика Георгия Побе
доносца, митрополит Сара
товский и Вольский Игнатий 
совершил чин освящения 
крестов и куполов строяще
гося храма великомученика 
Георгия Победоносца г. Пок
ровска (Энгельса). За бого
служением молились депутат 
Государственной Думы РФ 
Александр Михайлович Стре
люхин, глава Энгельсско
го муниципального района 
Дмитрий Петрович Плеханов, 
благотворитель храма Вик
тор Иванович Назаров. «Видя 
этот храм на берегу Волги, 
находясь рядом с парком, 
который прославляет наше 
доблестное воинство — лю
дей, которые отдавали и от
дают свои жизни за родину 

и свой народ, мы должны 
и сами учиться жертвенности. 
Учиться жертвовать своими 
силами, отдавать свои знания, 
свой труд для блага Отечества 
и соотечественников. И та
ким образом исполним закон 
Христов», — отметил владыка 
Игнатий.

Торжественное открытие 
памятника воинамземлякам, 
погибшим в годы Великой Оте
чественной войны, состоялось 
8 мая в селе Долина Федоров
ского района. Мемориал уста
новлен рядом с храмом во имя 
святителя Николая Чудотворца 
в центре села. «Теперь жители 
могут помолиться за своих 
близких и всех воинов, отдав
ших жизни за Родину», — рас
сказывает настоятель прихода 
протоиерей Евгений Клемен
тьев. 78 фамилий фронтовиков 
из сел Долина и Ягодное, погиб
ших в годы войны, и участника 
афганской войны Владимира 
Фимилея выбиты на плитах 
монумента. В торжественной 
церемонии приняли участие 
глава Федоровского района 
А. В. Стрельников, представите
ли общественности, ветеранских 
и молодежных организаций, 
жители сел. Почетные гости 
поблагодарили причастных 
к созданию памятника. Отец 
Евгений освятил монумент. 
Собравшиеся почтили память 
погибших минутой молчания 
и возложили цветы к подножию 
монумента.

«Защитникам Отечества 
во все времена» — монумент 
с таким названием открыли 
9 мая в селе Подстепное. Руко
водитель информационноизда
тельского отдела и настоятель 

сельского храма в честь иконы 
Божией Матери «Знамение» 
священник Аркадий Махсумов 
принял участие в торжествен
ной церемонии. На митинге 
присутствовали представители 
администрации Красноярского 
муниципального образования, 
инициативные сельчане, школь

ники, прихожане храма. Батюш
ка освятил монумент и высту
пил с поздравительным словом, 
отметив, что память о подвиге 
предков — важнейшее условие 
нравственного здоровья гряду
щих поколений. Он поблагода
рил селян за любовь к памяти 
предков и малой Родине.

9 мая  у стелы «Героям 
фронта и тыла 1941–1945 гг.» 
состоялся торжественный ми
тинг, на котором отдали дань 
уважения ветеранам Великой 
Отечественной войны, труже
никам тыла и почтили память 
воиновземляков, не вернув
шихся с полей сражений. В ме
роприятии приняли участие 
и. о. секретаря Покровского 
епархиального управления 
иеромонах Серафим (Бара
нов) и руководитель отдела 
по взаимодействию с Воору
женными силами и правоох
ранительными учреждениями 
протоиерей Виктор Лузган. 

Глава Энгельсского района 
Дмитрий Петрович Плеханов 
поздравил покровчан с Днем 
Победы. Ветераны ВОВ и Во
оруженных сил РФ, предста
вители депутатского корпуса, 
военнослужащие, активисты 
общественных организаций, 
патриотических и молодежных 
объединений, жители почтили 
память погибших на фронтах 
войны, в госпиталях и в после
военные годы минутой молча
ния. В завершение собравшие
ся возложили цветы к Вечному 
огню.

В преддверии Дня Победы 
в Новоузенском агротехноло
гическом техникуме состоялся 
праздничный концерт. Сту
денты, педагоги, приглашен
ные творческие коллективы 
представили тематические 

выступления — песни и хо
реографические постановки, 
посвященные войне и великой 
победе над фашизмом. Кон
церт завершился городской 
акцией «Сад памяти», в ходе 
которой на территории тех
никума высадили деревья. 
В акции принял участие на
стоятель собора во имя ве
ликомученицы Екатерины, 
преподаватель техникума 
протоиерей Александр Мило
ванов. «Совместно с сотрудни
ками полиции высадили два 
каштана. Меня пригласили 
в группу участников как члена 
Общественного совета ОВД. 
Каштаны будут теперь расти 
рядом с дубочками, которые 
мы сажали со студентами 
в прошлом году», — рассказал 
отец Александр.

7 мая в «Доме Дружбы» 
с. Ста рые Озинки прошла 
встреча настоятеля храма 
во имя святителя Николая 
Чудотворца, члена Союза пи
сателей России иерея Павла 
Миронца с учениками деся
того класса. Библиотекари, 

советник директора школы 
Клепикова В.А, школьники 
читали стихи отца Павла, 
посвященные Великой Оте
чественной войне. Батюшка 
рассказал о героическом по
двиге воинов, сражавшихся 
в Крыму, и об освобождении 
своего родного города Кер
чи, о трагической участи его 
жителей и героев Аджимуш
кайских каменоломен.

Архипастырь

4 мая в кризисном центре 
«Под Покровом» состоялась 
выдача продуктов семьям 
беженцев из Украины. По
мощь получили 10 семей. 
Желающие посетили психо
лога и юриста. «Мы помо
гаем прежде всего семьям, 
которые приехали на терри
торию России своим ходом, 
не размещены в гостини
цах, а сами снимают жилье 
и столкнулись с какимилибо 
сложностями. Непортящиеся 
продукты закуплены за счет 
средств Синодального отде
ла по благотворительности 
и социальному служению Рус
ской Православной Церкви. 
Проект «Мы вместе!» — сис
тема оказания комплексной 
информационноконсульта

тивной, социальноправовой, 
материальной, психологиче
ской и духовной поддержки 
вынужденным переселенцам 
из ДНР, ЛНР и Украины, при
бывшим в г. Энгельс и Сара
тов в экстренном порядке, 
реализуется за счет средств 
Фонда президентских грантов.

Милосердие

Память

Церковь 
и общество

Образование
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Точки непонимания

— Как Церковь относится 
к «гражданским бракам»?

— Для начала давайте определимся 
с понятиями, что же такое «гражданский 
брак». Многие не понимают, почему, 
прежде чем совершить таинство Венча
ния, Церковь требует от людей предъя
вить свидетельство об официально за
регистрированном браке. Дело в том, 
что сегодня в нашей стране Церковь 
отделена от государства, в юридической 
плоскости церковный брак не имеет 
силы. А вот брак, зарегистрированный  
в ЗАГСе, — это союз двух граждан, на
кладывающий на них определенные 
обязательства и дающий им определен
ные права. Это и есть, по сути, граждан
ский брак и он признается Церковью. 
Семейных людей, состоящих в офи
циальном, хотя и не венчанном браке, 
Церковь не отлучает от причастия Хри
стовых Таин. Но порой бывает так, что 
человек не хочет ни церковного брака, 
ни государственного. Такой человек 
не желает признавать, что семья — это, 
прежде всего, ответственность. Единст
венная глубинная причина, по которой 
люди уклоняются от официального бра
ка, — распущенность и желание оставить 
себе возможность сбежать.

Женщина в отношениях всегда стре
мится создать очаг, упрочить свое поло
жение, обезопасить будущее своих детей, 
создать благоприятную атмосферу для их 
рождения и возрастания. Для нее важно, 
чтобы у детей был отец — защитник, кор
милец. Психологически ей сложно согла
ситься на отношения без обязательств. 
Она не будет чувствовать себя в них за
щищенной. А тут ей предлагают краси
вую формулировку «гражданский брак», 
ты — не просто сожительница, а граждан
ская жена. Но юридически само понятие 
«гражданского брака», как сегодня назы
вают совместное проживание мужчины 
и женщины, — несостоятельно. Женщина 
в таких отношениях бесправна. А с цер
ковной точки зрения такой «граждан
ский брак» — блудное сожительство.  
Люди, выбирающие этот вид отноше
ний, без Бога, и не связанные норма
ми общественной морали — грустное 
зрелище.

К сожалению, деградация института 
семьи происходит и в нашей стране. Се
годня 65% семей распадаются в первый 
год брака, все меньше людей, способных 
сохранять верность супругу, вести вместе 
хозяйство, воспитывать детей. Смысл 
христианского брака — помогать друг 
другу на пути спасения, поддерживать 
супруга. А сегодня мало кто думает о веч
ности, часто люди ищут сиюминутных 
плотских удовольствий. Но они быстро 

приедаются, наступает усталость, и союз 
распадается, потому что в нем не было 
ничего, кроме страсти и потребитель
ского отношения друг к другу.

— Почему многие семьи сегод-
ня не хотят заводить детей?

— Это глубокая и серьезная проблема 
нашего общества. Заповеди Божии даны 
человеку, как рецепты счастья или как 
предостережение от того, чего не надо 
делать, чтобы оставаться счастливым. 
Первая заповедь Божия была: «Пло
дитесь и размножайтесь, населяйте 
Землю». Для полноты бытия человеку 
нужно иметь детей, которым он мог бы 
служить. Человек устроен парадоксаль
но: он может быть счастлив, вопреки 
современной парадигме потребитель
ства, не тогда, когда он чтото получает, 
а когда отдает, когда он нужен, востре
бован, дарит радость другим. Потому 
Бог дает человеку супруга или супругу, 
детей. В семье для благополучия близ
ких приходится себя в чемто утеснять, 
чемто своим жертвовать. Но это утесне
ние и дарит радость, потому что резуль
тат жертвы — благодарность другого 
человека, а что может быть больше? 
Когда мы избегаем этого пути, ищем 
ему какуюто замену, суррогат, мы не
избежно будем несчастливы.

— Почему Церковь против 
абортов?

— Церковь не консервирует пережит
ки, а всегда бережет истину. Потому она 
не может поступаться важными вещами. 
А если попытается, то перестает быть 
Церковью. Посмотрите, как меняется 
церковное сознание на Западе. Сегод
ня там легализованы однополые браки, 
а завтра может встать вопрос о легали
зации каннибализма. Все эксперименты 
над человеческой природой вызывают 
у Православной Церкви неприятие, 
и Церковь не оставляет попыток вразу
мить людей и продолжает свидетельст
вовать об Истине, называя вещи своими 
именами. Аборт — это убийство. И ни
как иначе. Он несет катастрофические 
последствия для духовной жизни людей, 
калечит психику. Нравственные страда
ния, которые испытывают женщины, 
совершившие убийство ребенка во чре
ве, непередаваемы. Одно из самых тяже
лых испытаний для священника — это 

принимать исповедь взрослой, а иногда 
и пожилой женщины, которая с новой 
силой переживает тяжесть аборта, сде
ланного в юности. Повреждение души 
остается глубоким, эта рана не заживает 
никогда. Мужчины в этом грехе бывают 
виноваты не меньше, чем женщины, по
тому что в критический момент бросили 
ее, не поддержали, в этом тоже необхо
димо каяться.

— Если Церковь видит боль-
шую ценность в родительстве, 
то почему она негативно от-
носится к ЭКО и суррогатному 
материнству?

— Потому что счастье не может до
стигаться любой ценой. ЭКО построе
но так, что неизбежно гибнет часть эм
брионов — то есть уже зачатых детей. 
А Господь дает человеку бессмертную 
душу в момент зачатия. Этот ребенок 
потенциально — такой же полноценный 
человек, и он обладает всеми правами, 
а главное — правом на жизнь. Господь 
благословил продолжать род естествен
ным путем. Зачатие ребенка — мисти
ческий акт, телеснодуховнодушевное 
соединение мужчины и женщины, вы
сокое и яркое событие, творение новой 
уникальной жизни. И оно не может со
вершаться в лабораторных условиях 
холодными инструментами.

— Как Церковь относиться 
к эвтаназии? Бывает, что тяже-
ло больной человек мучается, 
и эвтаназия для него — более 
легкий выход…

— Как к невозможности восхитить 
волю Божию о человеке. Смысл страда
ния для нас — тайна, и не нам решать, 
сколько Господь попустит человеку по
страдать, чтобы очиститься от грехов 
или получить утешение в вечности. Мы 
должны Богу доверять и не упрекать Его 
в том, что Он попускает комуто постра
дать, потому что Он и Сам прошел через 
страдания. Христос состраждет каждому 
мучению и стоит у изголовья каждой 
больничной койки, особенно когда 
недуг сопровождается мучительными 
болями. С нашей стороны было бы 
дерзостью пытаться решать, сколько 
кому жить; эта дорога в никуда. Сегодня 
в нескольких странах Европы возникает 
уже и эвтаназийное лобби, начинаются 

аферы, эвтаназия становится инстру
ментом для избавления от неугодных 
родственников и финансовых махина
ций. К тому же больного, ослабленного 
человека легче довести до такого состоя
ния, что ему жизнь станет не мила. Даже 
с точки зрения простой человеческой 
морали это явление неприемлемо, тем 
более, мы не имеем права решать вопрос 
жизни и смерти за Бога.

— Церковь не признает од-
нополые отношения и браки. 
Здесь же, казалось бы, никто 
не страдает…

— Способен ли человек быть счастлив 
и испытывать полноту бытия, если он 
отказывается от своей природы, свое
го предназначения? Если порок прев
ращается в нем в довлеющую страсть 
и не дает ему выбраться из этого со
стояния? Райское блаженство — это 
Адам и Ева, мужчина и женщина — это 
гармония и полнота природы, которую 
сотворил Господь. И любая попытка от
ступить от этой модели будет обречена 
на провал, и тот, кто это будет пытаться 
сделать, будет несчастлив. Однополые 
отношения калечат природу человека 
на физическом, психологическом и ду
ховном уровне и удаляют его от Бога. 
Некоторые из таких людей понимают, 
что попали под давление страсти, они 
переживают, пытаются молиться и про
сить Божией помощи, чтобы выбраться 
из порабощения греху.

— А перемена пола — это тоже 
богоборчество?

— Это надругательство над волей Бо
жией, которая уже явлена тебе. Среди 
людей с нетрадиционной ориентацией 
самое большое количество суицидов. 
Опросы показывают, что они очень не
счастны и одиноки, и никакие попытки 
собраться в сообщества и гильдии эту 
глубинную проблему не решают. Душа, 
которая, по слову Тертуллиана по при
роде христианка, страждет и не может 
успокоиться.

— Церковь часто упрекают 
в том, что она навязывает свое 
мнение в этих, казалось бы, лич-
ных, интимных вопросах. Как 
правильно описать ее позицию?

— Человек психически нездоровый 
в период обострения становится опа
сен — для себя и для окружающих. 
Врачи его лечат, дают лекарства, дела
ют уколы, изолируют, чтобы он не на
вредил себе и другим, но такой человек 
в безумном состоянии считает, что ме
дики покушаются на его права и ограни
чивают его свободу. Врачи и санитары 
должны оставить свой долг и оставить 
его в опасности? Церковь в этих вопро
сах ведет себя, как эти врачи: искренне 
печется о благе людей и пытается оста
новить безумие.

— И навлекает на себя негатив…
— Это неизбежно. И Христос навле

кал на себя негатив. Он сказал: В мире 
будете иметь скорбь; но мужайтесь: 
Я победил мир (Ин. 16, 33).

Продолжение следует…
Подготовила Татьяна УЮТОВА

очему многие жизненные 
явления, считающиеся 
нормой для нецерковного 
человека, христианин на-
зывает грехом? Об этом — 

в беседе журналиста телестудии 
Саратовской митрополии Ольги 
БЫТКО и руководителя информаци-
онно-издательского отдела Покров-
ской епархии священника Аркадия  
МАХСУМОВА.

П ЗАЧАТИЕ 
РЕБЕНКА — ЭТО 
МИСТИЧЕСКИЙ 
АКТ, ЭТО ТЕЛЕСНО-
ДУХОВНО-
ДУШЕВНОЕ 
СОЕДИНЕНИЕ, 
ВЫСОКОЕ И ЯРКОЕ 
СОБЫТИЕ, ЭТО 
ТВОРЕНИЕ НОВОЙ 
УНИКАЛЬНОЙ 
ЖИЗНИ.
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4 Церковная жизньМИССИЯ

— Для чего были созда-
ны курсы «Катехиза-
тор»?

— Чтобы на приходах миря
не могли помогать батюшкам. 
Священнику нужен помощник, 
который мог бы поговорить 
с людьми, уточнить вопросы 
и, если это возможно, помочь 
с ответами, особенно тем, кто 
впервые пришел в храм «кре
щеным, но не просвещенным». 
И вот катехизаторы — это как 
раз те люди, которые активно 
участвуют в приходской жиз
ни, ведут огласительные беседы 
перед Крещением и Венчанием, 
помогают прихожанам возра
стать в вере под контролем свя
щенника. Похорошему, любой 
прихожанин должен быть кате
хизатором, чтобы зашедшему 
в храм человеку объяснить са
мые простые вещи, например, 
куда поставить свечку за упо
кой и куда за здравие, почему 

следует обращаться за молит
венной помощью к святому, 
имя которого ты носишь, и т. д. 
Поэтому, конечно, нужда в при
хожанахкатехизаторах есть 
на каждом приходе. Раньше, 
чтобы обучиться катехизатор
скому делу, надо было кудато 
ехать, а теперь можно пройти 
обучение в нашем образова
тельном центре.

— То есть любому при-
хожанину можно прий-
ти и записаться на кур-
сы?

— Не так все просто. Прежде 
чем стать слушателем курсов 
«Катехизатор», нужно прой
ти двухгодичное обучение 
на курсах «Основы православ
ной веры», а потом еще год 
посещать «Школу церковной 
жизни». И только после этого 
желающие смогут поступить 
на катехизаторские курсы.

— Чему обучают на этих 
курсах и кто ведет заня-
тия?

— Основные дисциплины 
на курсах ведут священники Пок
ровской епархии, руководители 
отделов. В программе обучения 
слушателей знакомят с социаль
ным служением Церкви, азами 
миссионерства, устроением па
ломнической службы. Программа 
очень насыщенная. Заглядывали 
даже в философию и догматику, 
потому что катехизатор должен 
быть хорошо подкован не только 
в вопросах православного веро
учения, но и обладать более об
ширными знаниями.

— Но все знать не может 
даже катехизатор!

— А это и не требуется. Глав
ное — суметь помочь обративше
муся к нему человеку найти ответ 

на его вопрос, а на курсах слуша
телей обучают, в том числе, и по
иску необходимой информации. 
Ведь катехизаторы — это мир
ские люди, они гдето работают, 
общаются в своих коллективах, 
и люди неизбежно будут обра
щаться к ним с самыми разными 
вопросами. Надо суметь распо
ложить к себе человека, общать
ся с ним без назидания, но тер
пеливо и с любовью. Поэтому 
у нас на курсах был и психолог, 
так что основы психологии наши 
выпускники тоже знают.

— Полученные знания 
катехизаторы уже имели 
возможность применить?

— Да, у них была хорошая 
практика, они посещали огла
сительные беседы и пробовали 
сами общаться с оглашаемы
ми и крестными родителями. 

Во время рождественских празд
ников наши катехизаторы дежу
рили возле рождественского вер
тепа и рассказывали горожанам 
историю праздника, проводили 
экскурсии по храму, когда празд
новалось Крещение Господне, 
они раздавали крещенскую воду 
и выполняли при этом катехиза
торскую миссию, отвечая на во
просы людей.

— Итак, аттестованные 
катехизаторы получи-
ли свидетельства, а что 
дальше?

— В первую очередь, они будут 
работать на приходах, проводить 
огласительные беседы. Кроме 
того, в епархии проводится много 
масштабных массовых меропри
ятий, и в их организации помощь 
катехизаторов тоже очень нужна. 
И они с радостью помогают нам 
в качестве волонтеров.

— Будут ли работать кур-
сы «Катехизатор» в следу-
ющем учебном году?

— Да. Но я еще раз напоми
наю, что сначала необходимо 
обучение на курсах «Основы 
православной веры». Нель
зя шагнуть сразу в выпускной 
класс, не пройдя начальную 
школу. Надо узнать свою веру, 
стать активным прихожанином, 
участвовать в церковных таин
ствах, получить необходимые 
знания — только тогда можно 
стать хорошим катехизатором.

Денис Бобровских:
— Мы очень сплотились, об

учаясь на двухгодичных курсах, 
и когда было предложено про
должить обучение на курсах 
катехизаторов, все с радостью 
согласились. Сколько ни учись, 
сколько ни совершенствуйся, 
все равно этого будет недоста
точно. На начальных курсах 
«Основы православной веры» 
мы изучали Священное Писа
ние. После этого я поиному 
стал воспринимать богослу
жение, вникать в его нюан
сы. А катехизаторские курсы 
больше направлены на прос
вещение людей в миру, ведь 
катехизатор — это миссионер, 

и мы должны на своем уровне 
заниматься духовнопросве
тительской работой. Помню, 
как в начале своего воцерков
ления сам многое не понимал, 
было теплое чувство, любовь 
к Богу, а знаний не хватало. Те
перь готов делиться знаниями 
с другими людьми. Был бы рад 
привести к вере хотя бы одного 
человека! Я преподаю в педа
гогическом колледже и теперь 
могу проводить для своих сту
дентов экскурсии в нашем Свя
тоТроицком соборе. Очень 
благодарен всем, кто организо
вал эти курсы, кто нас обучал, 
помогал усваивать непростые 
богословские истины. Но, пре
жде всего, благодарен Богу, что 
все так сложилось в моей жизни.

Людмила Щербакова:
— Во время обучения мы по

бывали на беседах нескольких 
катехизаторов, но самое боль
шое впечатление оставил у меня 
Андрей Николаевич Елецкий, 
прихожанин СвятоТроицкого 

собора. Мы приходили на его 
встречи с оглашенными и ви
дели, как он общается. Для 
людей, готовящихся принять 
таинство Крещения и никогда 
не бывавших в церкви, процесс 
катехизации должен быть про
стым, убедительным, не перена
сыщенным церковными догма
ми, иначе люди просто заснут. 
Андрей Николаевич общается 
просто, используя яркие, по
нятные образы. Например, го
воря о связи человека с Богом, 
он сравнил человека с яблоком, 
висящим на ветке дерева. Ябло
ко питается его соками, зреет, 
становиться все лучше и лучше, 
но, стоит этой связи прерваться, 
яблоко падает на землю и на
чинает гнить. Так происходит 
и с человеком. Пока мы с Богом, 
нам ничего не страшно. Креп
ко держаться за Бога — вот что 
укрепляет нас.

Евгения Романова:
— Я работаю в детской боль

нице, люди знают, что я человек 

церковный, и часто обращаются 
с самыми разными вопросами. 
Я должна правильно на них 
ответить, поэтому и пошла 
на катехизаторские курсы. Ча
сто задают непростые вопросы, 
и, конечно, теперь полученные 
на курсах знания очень помо
гают. Рядом с молельной ком
натой вывешиваю информа
цию о церковных праздниках, 
а на Рождество Христово и Кре
щение рассказывала о смысле 
и значении этих событий для 
православных людей. Если за
трудняюсь с ответом, звоню на
шим батюшкам, они помогают. 
Возможно, будет громко сказа
но, но есть у меня маленькая 
катехизаторская победа. Один 
из наших сотрудников стал 
ходить в храм, теперь вижу 
его на службах, это радует. 
Огромная благодарность вла
дыке Пахомию (ныне епископ 
Чистопольский и Нижнекам
ский. — Ред.), по благослове
нию которого в нашем обра
зовательном центре созданы 

такие курсы, а также их орга
низаторам Юлии Кабдуллаевне 
Земсковой и Ларисе Геннадьев
не Курканиной. И, конечно, на
шим батюшкам, они просто мо
лодцы! Много нового открыла 
и для своего личного духовного 
развития. Это благое и нужное 
дело надо обязательно продол
жать.

Елена Суворова:
— Нас учили самые лучшие 

преподаватели, всегда готовые 
ответить на любые наши вопро
сы, дать духовный совет, под
держать. Мне кажется, после 
огласительных бесед, которые 
мы теперь можем самостоя
тельно проводить, надо обяза
тельно привести людей в храм 
на экскурсию, рассказать о его 
устройстве, дать почувствовать 
церковную атмосферу. Мало че
ловека покрестить, надо помочь 
ему воцерковиться.

Полосу подготовила  
Ольга СТРЕЛКОВА

сновная задача Русской Православной Цер-
кви — как можно больше людей познакомить 
с хрис тианством и помочь им обрести веру в Бога. 
За просвещение людей в вопросах веры отвечает 
специалист, который называется катехизатор. 

Чем конкретно он занимается и может ли обычный прихо-
жанин стать катехизатором? В Образовательном центре 
Покровской епархии в этом году впервые состоялся выпуск 
катехизаторов. Мы пообщались с руководителем отдела 
религиозного образования и катехизации Юлией Кабдул-
лаевной ЗЕМСКОВОЙ.

опрос

О
Приходские апостолы

Крепко держаться за Бога
ы спросили вы-
пускников курсов 
«Катехизатор», 
что им дали эти 
занятия и как 

они видят свою дальнейшую 
работу.

М
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Жить по правде Божией

Шурупов Ю. А. «Весна приходит 
в октябре. Хроники раскаянного 
греха»

Шурупов Юрий Александрович — 
журналист, писатель, поэт — родился 
в 1952 году в Челябинской области. По
сле окончания школы — техникум, ар
мия, трудовая деятельность на поприще 
журналистики. С 1979 по 1991 год Шу
рупов Ю. А. — член Союза журналистов 
СССР, член Международного Союза пи
сателей «Новый современник», Междуна
родного клуба православных литераторов 
«Омилия» и творческого объединения рус
скоязычных писателей Союза писателей 
Республики Башкортостан. В 1998 году 
Шурупов Ю. А. становится лауреатом Все
российского литературного конкурса «Зо
лотое перо России» в номинации «Детская 
литература» за сборник уральских сказок 
«Синий камень». Выходят в свет его книги: 
«Покорение непокорности», «Святой дар, 
или Последнее лето детства», «Прокажен
ная» и другие. Свою жизненную позицию 
писателя и гражданина Юрий Алексан
дрович выразил в одном из интервью:  
«…Нет сил молчать! Ибо нельзя равнодуш
но смотреть, как на твоих глазах поколение 
за поколением превращают в одурманен
ное пивным пойлом быдло. Поэтому будь 
ты монахом или сугубо светским челове
ком, православным или мусульманином, 
поэтом, прозаиком, журналистом — кем 
угодно, но сделай чтото в пределах своих 
возможностей для оздоровления нации, 
спасения культуры нашей многострадаль
ной России от поругания».

В 2019 году в издательстве «Сибирская 
Благозвонница» вышел роман Ю. А. Шу
рупова «Весна приходит в октябре. Хро
ники раскаянного греха». Эпиграфом 
к нему автор выбрал слова преподобного 
Исаака Сирина: «Нет греха непроститель
ного, кроме греха нераскаянного». Сюжет 
романа, казалось бы, довольно трагичен, 
но читателя не оставляет мысль о Промы
сле Божием в судьбах людей. Страшная 
трагедия в небольшом городке Ворон
цовск: пожар безжалостно забирает жизнь 
молодой одинокой матери четырехмесяч
ного младенца Саши, которого женщина 
в последние минуты своей жизни успевает 
спасти, сбросив с горящего балкона в руки 
Сергея Терехова. Бездетные Тереховы — 
Сергей и Тамара — усыновляют сироту, 
малыш окружен любовью и заботой, 
как родной ребенок, — вот оно счастье! 
Но длится это счастье только семь лет, 
пока не постигли семью новые мрач
ные события. И начинаются для Сашки 
страдания недетские. Его любящая мама 
Тамара вдруг возненавидела пасынка, 
отказалась от него, предала… «…Отдам 
я Сашку в детдом. Так будет всем лучше… 
Нет у меня больше сил. Неету! — Тамара 

уронила голову на грудь и облокотилась 
на стол, крепко, до обескровливания су
ставов, скрепив пальцы рук…»

Автор очень достоверно описывает 
душевные переживания и злоключения 
главных героев романа — запутавшей
ся в жизни Тамары и брошенного ею 
мальчика. А также знакомит читателя 
с разными колоритными персонажами, 
встречающимися на их пути: это и бес
принципный аферист адвокат Колобов; 
и добрый егерь, могучий старик дед Про
ша, спасший Сашке жизнь; и дружная 
православная семья Болдиных, и много 
разных других — добрых и не очень — 
людей. Долгих семнадцать лет одинокому 
сироте пришлось скитаться, подвергаясь 
смертельным опасностям. И предавшую 
его приемную мать судьба тоже не жало
вала. Но главные герои романа в борьбе 
со злом побеждают не грубой силой, гор
достью и превозношением, а терпением, 
смирением, мужеством и великодушием, 
стремясь жить по правде Божией, каясь 
искренне в своих грехах. За темными 
сумерками и долгой ночью обязательно 
наступает рассвет! И наши герои, пройдя 
трудные испытания, осознав свои ошиб
ки и искренне раскаявшись в них, сполна 
вознаграждаются Господом!

Несмотря на трагичность описываемых 
событий и судеб героев, книга Шурупо
ва Ю. А. «Весна приходит в октябре. Хро
ники раскаянного греха» не только очень 
интересная, но и позитивная, жизнеут
верждающая и поучительная. Не оста
вит равнодушным ни юного читателя, 
ни взрослого.

Иерей Виктор Баландин. «Новая 
жизнь. Повесть»

Жизнь и деятельность священника 
Виктора Баландина неразрывно связана 
со СвятоУспенским храмом г. Петушки 
Владимирской области. Простой при
хожанин этого храма, он стал студентом 
Московской духовной семинарии. Служил 
сначала чтецом, иподиаконом, затем был 
назначен директором воскресной школы, 
помощником настоятеля храма. Сейчас 
иерей Виктор Баландин — педагог, писа
тель — настоятель красивого СвятоБо
гоявленского храма в селе Леоново, где 
продолжает преподавать в воскресной 
школе для взрослых и детей. Пользуются 
большим интересом его книги для детей 
и педагогов «Мы любим Бога» (ч. 1 и ч. 2). 

А в 2022 году издательство «Вольный 
странник» выпустило замечательную по
весть иерея Виктора Баландина «Новая 
жизнь», в предисловии к которой сам ав
тор поясняет: «…В годы гонений на Цер
ковь произошел следующий случай. В од
ном селе чекисты арестовали священника 
и диакона. На полпути <…> арестованных 
высадили из саней и предложили отречься 
от веры. Плата за отречение — свобода…»

Мы знаем о репрессиях, которым под
вергались священнослужители и верую
щие люди в страшные годы государствен
ного атеизма. В повести «Новая жизнь», 
основанной на реальных событиях того 
времени, автор очень тонко и глубоко 
описывает, как разные люди ведут себя 
в трудных обстоятельствах, как прояв
ляются характеры и как выбор одной ми
нуты определяет всю дальнейшую жизнь: 
«…Взгляд чекиста стал невыносимо тяже
лым. Глядя снизу вверх на отца Михаила, 
Быстрый не спеша, с расстановкой ска
зал: — Если скажете, что Бога нет, пойде
те домой. Если не скажете… — тут чекист 
многозначительно помолчал, — поедете 
дальше. Быстрый перевел взгляд на отца 
Якова и подытожил: — Решайте. Отец 
Михаил не раздумывал ни мгновения. 
Сняв рукавицу, он осенил себя крестным 
знамением и негромко произнес: — Бог 
есть. Верю. Отец Яков от этих слов как
то съежился и даже слегка покачнулся. 
Он исподлобья поглядел на Быстрого, 
опустил глаза и сказал: — Ну, если власть 
не велит верить в Бога, я и не буду…»

Яркие психологические портреты героев 
повести помогают не просто прочитать, 
но прожить эту историю и многое понять. 
Повесть заставляет читателя задуматься: 
а как бы я повел себя в этих обстоятель
ствах? Замечательно иллюстрированную, 
небольшую по объему, но очень глубокую 
по содержанию повесть иерея Виктора 
Баландина просто необходимо прочесть 
каждому верующему христианину, чтобы 
реально ощутить свою причастность к вой
ску Христову. Особенно в свете нынешних 
непростых исторических событий.

«Святые жены Древней Церк
ви. Подвижницы IV–IX веков». 
Сост. Е. Громова

Новая книга, выпущенная в 2022 году 
издательством «Сибирская Благозвон
ница», посвящена жизнеописанию свя
тых подвижниц IV–IX веков из Верхне

го Египта, окрестностей Александрии, 
Палестины, Сирии, Малой Азии и Кон
стантинополя: преподобной Исидоры 
Тавенской, Таисии Египетской, Аммы 
Талиды, девы Таоры, преподобной Евф
росинии Александрийской, блаженной 
Клеопатры и многих других. Не все они 
прославлены в лике святых, но каждая 
из них засвидетельствовала свою любовь 
и верность ко Христу, несмотря ни на ка
кие опасности и угрозы. Представленные 
в книге жизнеописания более чем полу
сотни святых древних жен содержат в себе 
много исторических и географических 
сведений, что значительно облегчает нам 
знакомство с особенностями и традици
ями женского подвижничества. Оно ни
сколько не умаляется, а даже еще более 
почитается по сравнению с мужским.

Для создания этой замечательной 
книги использовались труды святителей 
Василия Великого, Григория Богослова, 
Григория Нисского, Иоанна Златоуста 
и других достойных авторов. Несомненно, 
прекрасно оформленное издание будет 
интересно и полезно широкому кругу 
читателей.

Людмила ДЖУМАЙЛОВА

акие бы испытания ни вы-
пали на долю человека, 
у него всегда есть два вы-
бора, как поступать: по-
христиански или по эгои-

стическим мотивам. О последствиях 
таких выборов рассказывают книги 
в нашем сегодняшнем обзоре.

К

Покупателям предлагаются кни-
ги Священного Писания, богослов-
ская литература, книги по истории 
Церкви, жития святых и подвиж-
ников благочестия, научная и спра-
вочная литература, журналы, видео
фильмы, аудиоматериалы.

Широко представлена художест-
венная литература православных 
дореволюционных и современных 
авторов, сборники духовных стихов.

Особый раздел составляют пра-
вославные сказки и рассказы для 
детей и семейного чтения, библей-
ские истории, жития святых в пере-
ложении для маленьких читателей.

Магазин находится  
на территории Свято-Троиц-
кого кафедрального собора 

(площадь Свободы, 5).  
Он работает ежедневно  

с 9.00 до 18.00.  
Справки по телефону: 

89063071436.

Магазин  
«Православное Заволжье» 

приглашает  
за духовной литературой
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— Отец Александр, военные священники 
не носят погоны, не берут в руки оружие, 
но находятся на передовой вместе с бойца-
ми: благословляют перед боем, поддержи-
вают молитвой, духовно наставляют и, ко-
нечно, рискуют своей жизнью. Не каждый 
готов нести такое служение. Как избирают 
этот путь?

— По воле и Промыслу Божиему. Но не забывай
те, что у многих, кто окормляет военнослужащих, 
военное прошлое, есть священнослужители, которые 
прошли горячие точки. Испокон веков Церковь и ар
мия жили рука об руку. Армия являлась физической 
защитой государства, а Церковь — духовной. И когда 
молодые люди уходили на службу, то их благословля
ли их матери, за них молились священнослужители. 
На сегодняшний день отрадно то, что создан целый 
институт военного духовенства.

— У Вас уже есть опыт, Вы не один год 
являетесь настоятелем войскового храма. 
Как же священнику заслужить доверие 
солдат и офицеров?

— Часто говорят, что в окопах атеистов не бывает. 
Это подтвердит каждый военнослужащий. Сегодня 
у меня с ними открытый, искренний разговор. Но для 
того, чтобы такие отношения сложились, потребова
лось время. Я помню, как в начале своего служения 
в воинской части ловил на себе взгляды удивления, не
доумения. Ведь в армию приходят абсолютно разные 
молодые люди. И, как в любом социуме, мы встречаем 
людей, находящихся на разных этапах: ктото уже 
воцерковляется, ктото крещеный, но ни разу не был 
в храме, а ктото еще и без креста. Со временем в части 
стали привыкать к моему присутствию.

Каждый понедельник на общем построении со
вершаю молебен на начало благого дела. Сами во
еннослужащие приходят перед командировкой, про
сят помолиться, а по приезду обязательно заходят 
в храм — поблагодарить Бога, что вернулись здо
ровыми и невредимыми, показывают сохраненную 
в боях иконку, которую я дал перед дорогой.

Проповедь слова Божия должна звучать везде, 
в том числе и в армии. И если священник живет не
лицемерно, искренне заботится о людях, то и воен
нослужащие относятся к нему с уважением. Нередко 
священники совершают богослужения прямо на пози
циях, в окопах, под обстрелами, за личное мужество 
их тоже уважают.

— Как Вы рассказываете солдатам о вере?
— Проповедь среди военнослужащих имеет свои 

особенности. Я всегда вспоминаю слова апостола 
Павла: Для всех я сделался всем (1 Кор. 9, 22). Хоро
шим примером для объяснения вероучения Христа 

служат притчи. Для военнослужащих важны при
меры доблести и стойкости, поэтому мы говорим 
о воинских добродетелях и о том, каким образом их 
можно было бы в себе воспитать. Например, верность 
присяге, честь, товарищество.

— А кого Вы ставите в пример молодым 
воинам?

— Святой Александр Невский, талантливые пол
ководцы Дмитрий Донской, Александр Васильевич 
Суворов. Они — герои не прошлого, а настоящего, 
потому что их опыт, пример их жизни востребова
ны и сейчас. В первую очередь вспоминаются слова 
святого благоверного князя Александра Невского: 
«Не в силе Бог, а в правде». И побеждает не тот, 
кто сильный, а тот, на чьей стороне Бог. И Суворов 
восклицал: «Мы — русские: с нами Бог!». Позже эти 
слова повторял и Михаил Кутузов.

— Для нашей страны сегодня новые испы-
тания — идет специальная военная опера-
ция. Для военного священника свои зада-
чи — духовная безопасность…

— На Рождественских чтениях, на которых мне до
велось побывать в этом году, приводилась статистика: 
ежемесячно более ста священников отправляется 
в зону СВО. Ктото едет в командировку на несколько 
дней, ктото на несколько месяцев. И везде команди
ры говорят: «Приезжайте чаще!», так как с прибы
тием священника нормализуется моральная, нрав
ственная, духовная обстановка в коллективе. Само 
присутствие священнослужителя в подразделении 
меняет людей в лучшую сторону. Военнослужащие 
перестают сквернословить, а если случается вырвать
ся бранному слову, то братья тут же оплошавшего по
правляют. Некоторые бойцы подходили и говорили: 

«Батюшка, мы себя людьми почувствовали, потому 
что с нами разговаривают на нормальном языке». 
Я объясняю, что свои уста надо держать чистыми, 
а мат — язык нечистой силы, и ругающийся приоб
щается к этому злу и призывает на себя несчастья.

Все священники отмечают, что после того, как бой
цы искренне раскаялись и исповедались в грехах, 
которые тяготили душу, приняли участие в Литургии, 
причастились, они легко идут в бой. И каждый из них 
получит свою награду — либо звезду Героя на земле, 
либо Царствие Небесное.

— Часто приходится убеждать воинов бо-
роться в своем сердце с такими чувствами, 
как ненависть к врагу и озлобленность?

— Зачастую в зоне боевых действий военнослужа
щие оказываются морально не готовыми к столкнове
нию с яростью, враждой. Попадая в такую атмосферу, 
человек оказывается деморализован. Военный свя
щенник помогает людям не просто выжить, а остаться 
человеком в условиях, которые этому не способствуют. 
Наша задача — чтобы люди, державшие в руках ору
жие, вернулись домой с нормальной психикой и про
должили мирную жизнь. Я рекомендую прочитать 
книгу протоиерея Димитрия Василенкова «На войне». 
Отец Димитрий — уникальная личность. Он совершил 
более 60 командировок в горячие точки. В том числе 
на Северный Кавказ, в Грузию, Сирию, на Донбасс. 
Его книга как раз о том, как вести себя в критической 
ситуации, что помогает не ожесточиться и насколько 
важны правила духовной безопасности. В первой ча
сти книги он приводит список необходимых вещей, 
которые нужны мобилизованному. Вторая посвящена 
тому, как не впасть в соблазны, видя ужасы и зверства. 
Любой грех, любой поступок, совершаемый челове
ком, сказывается на его душе и на теле. На войне это 
особенно заметно, поэтому надо правильно выстроить 
не только полковую жизнь, но и духовную. Опять же 
Суворов очень точно сказал: «Неверующего солдата 
учить, все равно, что ржавое железо точить».

— Вы привозите и раздаете бойцам пояса 
с известной молитвой «Живый в помощи 
Вышняго…». Считается, что 90-й псалом — 
молитвенное оружие воинов. Существует 
мнение, что это крепкая защита в трудных 
обстоятельствах, так ли?

— Военнослужащие — люди довольно суеверные 
и к некоторым христианским атрибутам относятся как 
к амулетам. Здесь очень важно перебороть заблуждения 
и объяснить, чем же является тот же самый 90й псалом. 
Это не оберег, а напоминание о Боге, в руках Которого 
находится наша жизнь. Этот пояс — призыв к молитве: 
чтобы в трудную минуту, когда мысли путаются, страх 
сковывает и не знаешь, что делать, можно было достать 
и прочитать псалом и вернуть себе собранность. Глав
ное, о чем нужно помнить — верующий человек никогда 
не будет оставлен Богом. Снова вспоминается Суворов: 
«Молись Богу, от Него — победа».

— В семьях мобилизованных тревожат-
ся за своих мужей, сыновей. Как родным 
пережить вынужденную разлуку, чем себя 
поддерживать?

— Молитвой, она доступна всегда. В любую минуту 
родственники могут молиться Богу и Божией Матери 
о том, чтобы они были рядом с их родными, хранили 
и берегли, помогали им на передовой. Господь и так 
всегда с теми, кому трудно, плохо, больно, опасно. 
Но молитва — это способ и родным быть вместе со сво
ими дорогими людьми. Как в Евангелии сказано: где 
двое или трое собраны во имя Мое, там Я посреди них 
(Мф. 18, 20).

Беседовала Людмила ПИТАЙЧУК

«Молись Богу,  
от Него — победа»

рест, Евангелие, Чаша, крестильный на-
бор, складень, карманные иконы и мо-
литвословы для воинов… Все это берет 
с собой настоятель храма преподобно-
го Серафима Саровского в Березовке 

священник Александр КАЗЕЙКИН, отправляясь 
в командировки вместе с военнослужащими. Ба-
тюшка духовно окормляет личный состав одной 
из частей и за последний год уже несколько раз 
навещал своих прихожан в местах выполнения 
боевых задач. Наша беседа с отцом Алексан-
дром о том, какова роль священника в армии, 
в чем особенность проповеди среди военнослу-
жащих, роли молитвы и о том, как в нечелове-
ческих условиях остаться человеком.

К
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Преподобный Нектарий (в миру Николай 
Васильевич Тихонов) родился в 1853 году 
в Ельце Орловской губернии. Когда ему 
исполнилось двадцать лет, его, отличавше
гося кротостью, скромностью и душевной 
чистотой, отправили за благословением 
на женитьбу к столетней схимнице, старице 
Феоктисте, духовной дочери святителя Ти
хона Задонского. Старица вместо женить
бы благословила юношу пойти в Оптину 
пустынь.

Так весной 1873 года будущий старец 
оказался в монастыре. Он пришел в оби
тель с одной котомкой, в которой лежало 
Евангелие. Монастырь в те годы процветал, 
и юный Николай думал о себе: «Круглый 
сирота, совсем нищий, а братия тогда вся 
была — много образованных. И вот я был 
самым что ни на есть последним». Тем 
не менее великий старец Амвросий принял 
«самого последнего» сразу. После той бе
седы юноша навсегда остался в скиту. Ни
колай стал духовным сыном преподобного 
Анатолия (Зерцалова), а на совет ходил 
к преподобному Амвросию.

«У монаха —  
два выхода»

У преподобного Нектария была келья, 
выходившая дверью в церковь, в ней он 
прожил двадцать лет, не разговаривая 
ни с кем из монахов: только сходит к стар
цу или духовнику и обратно. Сам он любил 
повторять, что для монаха есть только два 
выхода из кельи — в храм да в могилу.

При монашеском постриге ему было 
дано имя Нектарий в честь преподобного 
Нектария КиевоПечерского. Принятие 
ангельского чина стало для инока великой 
радостью. Позже он вспоминал: «Целый 
год после этого я словно крылышки за пле
чами чувствовал».

Получив мантию, отец Нектарий почти 
перестал покидать свою келью, не гово
ря уже об ограде скита. Потому переход 
из уединенной кельи к общественному 
служению дался отцу Нектарию нелегко. 
В 1913 году оптинская братия собралась, 
чтобы избрать нового старца. Преподоб
ный по своему смирению даже не при
сутствовал на собрании. Братия заочно 

избрали его в старцы и послали за ним. 
Архимандрит Агапит сказал ему реши
тельно: «Отец Нектарий, прими послу
шание». И тогда он подчинился, только 
по послушанию согласившись принять 
на себя старчество.

«Странный  
батюшка»

Преподобный отец Нектарий был, воз
можно, самым «сокровенным» из оптин
ских старцев. Крошечные автомобили, са
молетики и поезда, подаренные ему кемто 
когдато, цветные кофты, надетые поверх 
подрясника, обувные «пары» — башмак 
на одной ноге, валенок — на другой — та
кие странности часто сопровождали стар
ца. Музыкальные ящики и граммофон, 
пластинки с духовными песнопениями… 
Одним словом, чудным был этот батюшка. 
Но за этой видимой стороной, этим юрод
ством скрывалась прозорливость, смысл 
пророчеств старца открывался по проше
ствии времени. Например, люди смеялись 
над тем, как старец Нектарий внезапно за
жигал электрический фонарик и с самым 
серьезным видом ходил с ним по своей 
келье, осматривая все углы и шкафы. А по
сле 1917 года вспомнили это чудачество 
совсем иначе: именно так, во тьме, при 
свете фонариков, большевики обыски
вали кельи монахов, в том числе и ком
нату старца Нектария. За полгода до ре
волюции старец стал ходить с красным 
бантом на груди — так он предсказывал 
наступающие события. Или насобирает 
всякого хлама, сложит в шкафчик и всем 
показывает: «Это мой музей». И действи
тельно, после закрытия Оптиной в скиту 
был музей.

Принимал преподобный старец Нектарий 
посетителей в «хибарке» прежних старцев. 
На столе в его приемной обычно лежала 
какаянибудь книга, раскрытая на опре
деленной странице. Посетитель в долгом 
ожидании начинал читать эту книгу и на
ходил в ней ответ на свой вопрос. Люди 
и не подозревали, что это был один из при
емов отца Нектария давать через открытую 
книгу предупреждение, указание, чтобы 
скрыть свою прозорливость.

«Молиться и не унывать»
Старец часто и с любовью говорил о мо

литве. Он учил постоянству в молитве, считал 
добрым знаком от Господа неисполнение про
шений. «Надо продолжать молиться и не уны
вать, — поучал батюшка. — Молитва — это 
капитал. Чем дольше лежит, тем больше про
центов приносит. Господь посылает Свою ми
лость тогда, когда Ему это благоугодно, когда 
нам полезно ее принять… Иногда через год 
Господь исполняет прошение… Пример надо 
брать с Иоакима и Анны. Они всю жизнь мо
лились и не унывали, и какое Господь послал 
им утешение!» Однажды посоветовал: «Мо
литесь просто: “Господи, даруй мне благодать 
Твою!” На вас идет туча скорбей, а вы моли
тесь: “Господи, даруй мне благодать Твою!” 
И Господь пронесет мимо вас грозу».

Арест старца
После закрытия монастыря преподобного 

арестовали. В Страстной Четверг его увезли 
в тюрьму в Козельск. Позднее изза болезни 
глаз старца перевели в больницу, но у пала
ты поставили часовых… По выходе старца 
из тюрьмы власти потребовали, чтобы отец 
Нектарий покинул Калужскую область. Он 
был глубоко потрясен и печален, утешение 
находил в молитве.

Както старец рассказал своим духовным 
детям, что к нему явились все Оптинские по
чившие старцы и сказали ему: «Если хочешь 
быть с нами, не оставляй своих духовных 
чад». И он тогда вернулся к старчеству. В Хол
мищи, где поселился старец, невзирая на труд
ности, добирались духовные чада в поисках 
утешения и совета, сюда потянулся поток лю
дей со всех концов России. Святой Патриарх 
Тихон советовался с преподобным Нектари
ем через своих доверенных лиц. Добираться 
до села, особенно весной, изза разлива рек, 
было трудно, даже на лошадях невозможно 
было проехать. Людям приходилось идти 
пешком в обход мимо леса, в котором во
дились волки. Хищники часто выходили 
на дорогу, пугая паломников, но, по святым 
молитвам старца, никого не трогали.

Блаженная  
кончина

С 1927 года преподобный стал серьезно не
домогать, силы его угасали. Незадолго до кон
чины на вопрос, где его похоронить, старец 
указал на местное кладбище. Могила старца 
Нектария была найдена в 1992 году. Когда 
открыли гроб, все ощутили благоухание; 
мантия его оказалась нетленна. В 1996 году 
преподобный Нектарий был причислен к лику 
местночтимых святых Оптиной пустыни, 
а в августе 2000 года Юбилейным Архиерей
ским Собором Русской Православной Церкви 
прославлен для общецерковного почитания.

Как при жизни старца, так и после его бла
женной кончины каждый, кто обращается 
к нему с истинной верой, получает благо
датную помощь. По молитвам преподоб
ного Нектария люди выходят из трудных 
жизненных ситуаций, совершаются чудеса 
духовного и телесного исцеления.

Полосу подготовила  
Татьяна УЮТОВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

Сокровенный  
Оптинский старец

календарь
11 мая — святителя 
Кирилла, епископа 
Туровского.
12 мая — 
преподобного 
Амфилохия 
Почаевского. 
Преподобного 
Нектария Оптинского.
13 мая — апостола 
Иакова Зеведеева. 
Святителя Игнатия 
Брянчанинова.
14 мая —  
Неделя 5-я 
по Пасхе, 
о самаряныне.
15 мая — святителя 
Афанасия Великого, 
архиепископа 
Александрийского. 
Благоверных князей 
Российских Бориса 
и Глеба, во Святом 
Крещении Романа 
и Давида.
16 мая — 
преподобного 
Феодосия, игумена 
КиевоПечерского.
17 мая — 
преподобномученицы 
Пелагии, девы 
Тарсийской.
18 мая — мученицы 
Ирины.
19 мая — 
праведного Иова 
Многострадального.
20 мая — 
Воспоминание 
явления на небе 
Креста Господня 
в Иерусалиме. 
Преподобного Нила 
Сорского.
21 мая —  
Неделя 6-я 
по Пасхе, 
о слепом. Апостола 
и евангелиста 
Иоанна Богослова. 
Преподобного Арсения 
Великого.
22 мая — 
Перенесение 
мощей святителя 
и чудотворца Николая 
из Мир Ликийских 
в Бар. Пророка Исаии. 
Мученика Христофора.
23 мая — 
апостола Симона 
Зилота. Святителя 
Симона, епископа 
Владимирского 
и Суздальского.
24 мая — Отдание 
праздника Пасхи. 
Предпразднство 
Вознесения Господня. 
Равноапостольных 
Мефодия и Кирилла, 
учителей Словенских.

реподобный Нектарий нес 
крест старческого служения 
в годы тяжелых испытаний для 
Русской Православной Церк-
ви и всей России. Пятьдесят 

лет он провел в скиту Оптиной пустыни, 
из них двадцать — в затворе. Наделен-
ный от Бога даром прозорливости, он 
задолго до революции и гражданской 
войны видел грядущие беды и скорби 
людей. Старец молился за Россию, уте-
шал людей, укреплял их в вере. В годы 
тяжелых искушений преподобный раз-
делил участь многих своих верующих 
соотечественников: был гоним, сослан, 
почил в изгнании.

П
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Здравствуй, дорогой читатель!
Все мы живем в разных се

мьях. Ктото в больших, а ктото 
в маленьких, но у всех есть свои 
семейные традиции, порой сов
сем не похожие одна на другую. 
Но есть и такие, которые долж
ны сохраняться и передавать
ся из поколения в поколение 
в каждой православной семье. 
Например, семейная молитва. 
Как в храме, так и дома мы со
бираемся вместе, чтобы попро
сить Бога о покровительстве, 
поблагодарить за все, что Он для 
нас сделал и делает. Это очень 
важно, потому что, по слову Го
спода, где двое или трое собраны 
во имя Мое, там Я посреди них 
(Мф. 18, 20).

Помню первый опыт семей
ной молитвы. Мы с младшей 
сестрой ездили на каникулы 
в гости к любимой бабушке. Она 
у нас верующая, всей душой лю
бит храм. Каждый вечер бабуш
ка собирала нас перед иконами 
на молитвенное правило. Снача
ла читала молитвы сама, а потом 
стала давать и нам молитвослов. 

Так мы по очереди молились, за
поминали, и потом уже сами вы
учили, кто какую молитву чита
ет. Бывало, что младшая сестра 
уставала, и бабуля разрешала 
ей слушать сидя. Главное — со
блюдать тишину, дисциплину 
и серд цем обращаться к Богу.

Мне кажется, каждая пра
вославная семья должна при
держиваться такой традиции 
и ставить ее на первое место в се
мейной жизни. А нам — детям — 
следует помогать родителям 
в сохранении таких обычаев. 
Например, мы — старшие — мо
жем следить за младшими бра
тьями и сестрами, чтобы они 
вели себя подобающим образом. 
Ведь наши папы и мамы устают 
после работы, им бывает трудно 
утихомирить расшалившихся 
малышей.

Будем хранить добрые тради
ции и передавать их из поколе
ния в поколение с Божией помо
щью!

Диана БАКЛАНОВА

Энн Ширли — глав
ная героиня. Девоч
ка — сиротка, худень
кая, рыжеволосая, 
с косичкамиморков
ками и веснушками 
на лице. До тринадца
ти лет она жила в ин
тернате, где была из
гоем. И вот однажды 
ей выпал шанс ро
диться заново. Ее удо
черили престарелые 
брат и сестра, которые 
нуждались в помощ
нике по хозяйству. 
Изначально они хо
тели взять мальчи
ка, но им по ошибке 
прислали Энн. Мэтью 
и Мариллу, так зва
ли брата и сестру, это 

не остановило, и они 
взяли девочку себе. 
С первых же действий 
становится понятно, 
что Энн им не безраз
лична, и они ее любят. 
Вскоре главная геро
иня находит себе луч
шую подругу, которая 
станет для нее очень 
близким человеком.

Энн Ширли порой 
приходится непро
сто — над ней смеют
ся другие ребята изза 
ее забавных косичек, 
веснушек и простень
кого платья, но даже 
насмешки не мешают 
ей оставаться собой 
и быть добрым, ис
кренним человеком, 

умудряющимся жить 
без разочарований 
и долгих обид.

В этом фильме очень 
красивая музыка, она 
была написана компо
зитором специально 
для этого сериала. За
мечательные костю
мы у героев. Изящные 
и в то же время скром
ные платья у девочек 
невозможно не заме
тить.

Этот сериал тро
гательный, места
ми даже сказочный. 
В нем есть и трагиче
ская история, но есть 
и рассказ о любви, 
дружбе, доброте, 
о том, что нужно всег
да оставаться человеч
ным, хранить в душе 
милосердие и улы
баться миру открыто 
и искренне.

Мария КАПЛУН

Семейные традиции Культура

Вместе —  
на молитву

Про девочку 
с веснушками 
и добрым  
сердцем

орогой читатель, любишь ли ты смо-
треть фильмы? Я очень люблю и се-
годня хочу рассказать тебе об од-
ном сериале — «Энн с двумя Н».Д
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